

so compuesto de dos cámaras, una llamada de diputados y otra de senadores: el judicial se compone de una corte suprema y de varios juzgados de circuito; y el ejecutivo lo ejerce un presidente por cuatro años, que puede ser reelecto por otros cuatro mas, una sola vez. Cada estado tiene un gobierno igual al *general*; y los *territorios* se gobiernan por un gobernador, un consejo y una junta departamental. El distrito de Columbia está bajo la inmediata direccion de los supremos poderes. Por cada 40.000 almas se elige un diputado al congreso general, y por cada 66.000 esclavos ó negros libres pueden los estados tambien enviar un diputado al congreso.

P.—Cuál es el *salario del presidente* de los Estados-Unidos?

R.—25.000 pesos al año.

P.—Y el del *vice-presidente*?

R.—5.000 pesos.

P.—De qué castas se compone el pueblo de los Estados-Unidos?

R.—La poblacion de los Estados-Unidos ofrece una mezcla de varios pueblos; pero generalmente descende de ingleses. En los Estados del Este ó Nueva Inglaterra la masa del pueblo es de origen ingles, irlandés, alemán y holandés; y en los del Sur hay muchos descendientes de franceses y españoles, por haber pertenecido esos países ántes á ambas naciones. En

cuanto á las tribus de indígenas esparcidas en aquel vasto país, su número parece pasar de 300 mil todavía; pero los anglo-americanos rara vez se unen en sus casamientos con aquellos infelices, y es probable que en 50 años mas ya no se verá ni un indio en los Estados-Unidos. Este país no teniendo historia antigua, no puede ofrecer ningun interes sino despues de su separacion de la madre patria. No se sabe que haya existido en él ántes de las colonias inglesas, ningun pueblo civilizado ú organizado como el mexicano y el peruano.

#### CAPITULO XI.

##### De la república mexicana.

P.—Cuáles son los *límites, situacion y estension* de la república mexicana?

R.—Al Norte, los Estados-Unidos, cuyos límites naturales con México vienen á ser los rios Sabina, Rojo y Arkansas, segun el tratado ajustado con aquella nacion y ratificado en 1832: al E. el golfo de México: al S. Guatemala, y al O. el Océano Pacífico. La república mexicana está comprendida entre los 15° 30' y 42° de latitud N., y entre los 89° y 127° de longitud O. Tiene como mil leguas de largo de N. O. á S. E., y su anchura media viene á ser de 300; su superficie es de 118.478

leguas cuadradas, segun el baron de Humboldt.

P.—Cómo se llamaba la república mexicana antes de su independencia?

R.—*Nueva España.*

P.—Cómo se dividía la Nueva España antes de su independencia?

R.—En doce *intendencias*, á saber: la de San Luis Potosí, que comprendía las provincias de Coahuila, Nuevo Leon, Tejas y Tamaulipas ó Nuevo Santander; la de Sonora, que comprendía tambien á Sinaloa; la de Durango ó Nueva Vizcaya, que comprendía tambien á Chihuahua y Nuevo México; la del reino de Nueva Galicia ó Guadalajara, que comprendía á Colima; la de Mérida ó Yucatan; la de México, que comprendía á Querétaro; la de Oaxaca; la de Veracruz, que comprendía á Tabasco; la del reino de Michoacan ó Valladolid; la de Puebla, que comprendía á Tlaxcala; la de Zacatecas y la de Guanajuato. Las Californias dependian en lo político de México, aunque en lo militar pertenecian á Sonora; Chiapas era de Guatemala.

P.—Cuál fué la division que se hizo del territorio despues de la independencia?

R.—Las provincias é intendencias se convirtieron en 20 Estados confederados entre sí, cuyos nombres son los siguientes: Chihuahua, Durango, Sonora, Sinaloa, Zacatecas, Guadalajara ó Jalisco, S. Luis, Coahuila

la y Tejas, Nuevo Leon, Nuevo Santander ó Tamaulipas, Querétaro, Guanajuato, Michoacan, México, Puebla, Veracruz, Oaxaca, Tabasco, Chiapas y Yucatan: cinco territorios, Tlaxcala, Nuevo México, Baja California, Alta California y Colima, y el Distrito federal, compuesto de la ciudad de México, capital de la república.

P.—Ha sufrido alguna *alteracion* esa *division*?

R.—Sí, posteriormenre, habiendo la república alterado su régimen gubernativo; se dividió su territorio en 24 Departamentos en lugar de Estados, que son el de Coahuila, Tejas, Nuevo México, las dos Californias, Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Sonora, Sinaloa, Zacatecas, Jalisco, San Luis, Nuevo Leon, Tamaulipas, Guanajuato, Michoacan, que comprende hoy Colima, Querétaro, México, que comprende Tlaxcala, Puebla, Veracruz, Oaxaca, Tabasco, Chiapas, y Yucatan.

P.—Cuál es el *aspecto fisico* de la república mexicana?

R.—El terreno es muy bajo en las costas del golfo Mexicano; pero á poco distancia de ellas se eleva gradualmente hasta llegar á una elevacion de 6 á 8.000 piés sobre el nivel del mar. Las costas del mar Pacífico son elevadas, y en esto se diferencian de las del Seno Mexicano: el interior de la república mexicana presenta el sin-

gular espectáculo de una grande estension de tierra llana sobre unas empinadas montañas.

P.—Cuáles son las *cualidades del terreno* de México con respecto á su fertilidad?

R.—Una parte del territorio situada al Norte del trópico, es estéril por falta de humedad. Hay tambien partes improductivas en las llanuras; pero la mayor parte del territorio mexicano es uno de los países mas fértiles, mas abundantes y mas productivos del mundo.

P.—Qué *clima* es el de la república mexicana?

R.—Muy templado, á pesar de tener un tercio del terreno en la zona tórrida; pero la elevacion produce una gran disminucion de calor; y en una distancia de 15 leguas pueden encontrarse tres temperamentos diversos, á saber, caliente, templado y frio.

P.—Cuáles son los *principales frutos* de la república mexicana?

R.—En la parte caliente y templada, el tabaco, el café, el azúcar, el añil, la vainilla, grana ó cochínilla, el maiz y todas las frutas de los climas ardientes, como piñas, naranjas, plátanos, chirimoyas &c. En la parte fria, el trigo, el olivo, las viñas, el pulque, todos los granos y frutas de Europa, como peras, manzanas, ciruelas, cerezas, fresas, grosellas, duraznos, albericoques, &c.

P.—Cuáles son sus principales *productos minerales*?

R.—Oro, y especialmente plata, cuyas minas mas abundantes se hallan en los departamentos de México, Guanajuato, Zacatecas, Durango, Chihuahua, Sonora, S. Luis Potosí y Michoacan, habiéndose calculado que de ellas han salido mas de las nueve décimas partes de toda la plata que circula en el mundo.

P.—Cuál es la *poblacion* de la república mexicana?

R.—7.500.000 habitantes (1), segun los datos mas probables.

P.—Cuáles son las principales *montañas* de México?

R.—Las que forman la vasta cadena llamada Cordillera de México, en la que hay algunas cimas cuya elevacion sobre el nivel del mar pasa de 15.000 piés.

P.—Cuáles son las mayores *alturas* en la república mexicana?

R.—La del *Popocatepetl* (que en idioma mexicano quiere decir, montaña que

(1) La geografía de Ackerman le da en 827 8.500.000 h.  
 Flint le da en 1832 ----- 8.000.000  
 El Atlas de Lessage le da en 1826 ----- 7.230.000  
 Mr. Ward (México en 1827) le da ----- 8.000.000  
 Brigham y Morse le dan en 1827 ----- 8.000.000  
 Torrente le da en 1825 ----- 6.800.000  
 Humboldt le dió en 1808 ----- 6.500.000  
 En 1831 el Sr. Alaman le dió en su memoria de relaciones interiores y exteriores ----- 7.000.000  
 En vista de estos datos no parecerá infundado el calculo del autor de este catecismo.

arroja humo) es la mayor de todas, y tiene 16.626 piés sobre el nivel del mar: la del *Citlaltepétl* (que en el mismo idioma quiere decir montaña brillante como una estrella) y comunmente se conoce por Pico de Orizava, tiene 16.302 piés; y se ve en el mar á distancia de 50 leguas: la *Itaccihuatl* (ó muger blanca) tiene 14.730 piés, y el *Nauhcampútepetl* (ó montaña cuadrada) llamada por los españoles Cofre de Perote; que tiene 12.534 piés.

P.—Cuáles son los *volcanes* más notables?

R.—El de Puebla llamado Popocatepetl, el de Orizava, el de Colima, el de Jorullo y el de Tuxtla.

P.—Cuáles son los *golfsos y bahías principales* de la república mexicana?

R.—El golfo de Californias, llamado tambien mar Bermejo ó mar de Cortés, el golfo de Tehuantepec, el *golfo de México*, y las bahías de Campeche, de San Bernardo, de Galveston y de San Francisco en la Alta California.

P.—Cuáles son sus *puertos principales*?

R.—En el golfo de México, el de Veracruz, Tampico, Matamoros, y Campeche; y en el grande Océano ó mar Pacífico, Acapulco, San Blas, Mazatlán y Guaimas.

P.—Cuáles son sus *cabos mas notables*?

R.—El Mendocino, el San Lucas, y el Corrientes en el mar Pacífico; y Catoche á la entrada del golfo de México.

P.—Qué *islas* pertenecen á la república mexicana?

R.—En el Pacífico las principales son las de Santa Cruz, Santa Catalina, Tiburón, Santa Ines, Carmen, Mariás ó Marianas, y las de Revillagigedo; y en el Atlántico y golfo de México la de Cozumel y del Carmen.

P.—Cuáles son los *rios principales* de México?

R.—El Bravo del Norte, que tiene 600 leguas de largo, y desemboca en el puerto de Matamoros en el golfo de México atravesando los Departamentos de Nuevo México, Chihuahua, Coahuila, Nuevo-Leon, y Tamaulipas: el rio de Santiago, que tiene como 290 leguas de largo, nace en la ciudad de Lerma, pasa por la laguna de Chapala, y va á desembocar cerca del puerto de San Blas, despues de atravesar los Departamentos de México, Michoacan, Guanajuato y Jalisco: el Pánuco que desemboca en el puerto de Tampico: el rio de Alvarado, el Goazacoalcos, Brazos, Colorado y Nueces en el golfo de México; y el Mayo, Yaqui, Gila y Colorado en el Pacífico.

P.—Cuáles son los *principales lagos* de esta república?

R.—El de Chapala en el Departamento de Jalisco; que tiene como 120 leguas de circunferencia; el de Pátzcuaro, en el De-

partamento de Michoacan: el de Parras, Departamento de Coahuila; el del Caiman, Departamento de Chihuahua; el de Timpanogos, en la Nueva-California: la Laguna de Términos, en Yucatan, y lagos de Mandinga y la Culata, en el Departamento de Veracruz.

P.—Cuáles son las *ciudades principales* de México?

R.—México, capital de la república, llamada antiguamente *Tenochtitlan*: Puebla de los Angeles, Guadalajara, Guanajuato, Querétaro, San Luis Potosí, Morelia, Zacatecas, Durango, Oaxaca, Veracruz, Campeche y Mérida.

P.—Cuáles son los *establecimientos públicos* mas notables de la capital de la república mexicana?

R.—Ninguna ciudad del nuevo continente, sin exceptuar las de los Estados Unidos, ofrece establecimientos científicos tan grandes y tan sólidos como la capital de México. El colegio de Minería podria figurar en las calles mas hermosas de Paris, por su arquitectura y buen gusto: la academia de bellas artes, en donde se enseña gratis á todo el mundo: el jardin botánico, en donde se dá tambien gratis un curso anualmente: el Hospicio de pobres: el hospital de San Andres: las casas de locos de San Hipólito, y de la Canoa; y otros de menor importancia.

P.—Cuál es la *poblacion de la ciudad de México?* 160

R.—Se cree que llega á cerca de 200 mil habitantes (1).

Qué *significa México* en lengua azteca?

R.—Lugar ó residencia del Dios de la guerra, llamado *Mexitli* ó *Huitzilopochtli*.

P.—Cuál es la altura de México?

R.—La ciudad de México, segun Humboldt, tiene 7.008 piés de elevacion sobre el nivel del mar.

P.—Cuál es el origen del *escudo de armas* de la república mexicana?

R.—Las armas mexicanas deben su origen á una antigua tradicion de los *aztecas*. Parece segun el oráculo de éstos, que el término de su fatal emigracion debia ser el lugar en que hallasen una águila parada

(1) Se calcula que el consumo anual de esta poblacion es de cerca de 17.000 reses: 280.000 carneros: 60.000 cochinos: 1.260.000 gallinas: 125.000 patos: 205.000 pavos: 65.000 pichones: 140.000 perdices: 118.000 cargas de maiz de tres fanegas: 130.000 cargas de harina: 300.000 cargas de pulque: 12.000 barriles de aguardiente; y 6.000 arrobas de aceite de comer. Segun los datos hasta ahora adquiridos por la direccion de contribuciones directas, asciende el número de casas de piedra en México á 4.100.

NOTA.—Aunque estas noticias, y otras que se insertan mas adelante corresponden verdaderamente á la estadística, no me ha parecido por demas darlas en este catecismo, por ser su objeto principal el de familiarizar á la juventud mexicana con los objetos, sucesos y localidades mas notables de su propio país, y ménos cuando hasta ahora se carece de una estadística general de la república.—*El Autor*.

sobre un *nopal* (*cactus*) cuyas raíces saliesen por las hendiduras de una peña. Este nopal se halló en 1325 de la era mexicana, sobre un *islote*, que sirvió de fundamento al *teocalli* ó sea casa de Dios, llamada después por los españoles *el gran templo de Mexilli*.

P.—Qué *estension* abrazaba el país llamado *Anahuac* ántes de la conquista?

R.—La comprendida entre los 14° y 21° de latitud norte: el imperio de Moctezuma solo abrazaba los cinco Departamentos de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Michoacan y de México, cuya superficie no pasaba de 20.000 leguas cuadradas.

P.—Cuáles fueron los *primitivos habitantes* del antiguo Anahuac?

R.—Los tultecas, que habiendo sido desterrados de su patria Huehuetlapallan, pueblo en cuanto puede conjeturarse, del reino de Tollan, al Nordeste de Nuevo-México, emigraron á Anahuac, y fundaron su monarquía en 667 de la era cristiana, que duró 384 años, y cuya corte y capital fué Tollan, hoy Tula, la mas antigua y mas célebre ciudad de Anahuac.

P.—Cuántos *reyes* tuvieron?

R.—Nueve (1), á saber: Chalchiutlanetzin, ó sea *pedra preciosa*: Ixtlilcuechahuac,

(1) Clavigero no cuenta mas que ocho; pero D. Carlos María Bustamante en su Galeria de príncipes mexicanos, cuenta nueve.

ó sea *cara ahumada de negro*: Huétzia ó sea *lumbrecita*: Totepeuh, Nacaóc, *carne verde*: Mitl: Xiuhtlaltzin, *flor de la tierrecita*, reina de recomendable y elevado talento: Tecpantcalzin, *casa de piedra*; y Topilzin, *baston*. Ninguno podía ser rey mas de 25 años, aun cuando viviese ciento y mas años como se dió caso.

P.—Cómo concluyó la monarquía tulteca?

R.—Por una terrible calamidad que duró mucho tiempo, en que faltaron las aguas necesarias á los campos, y en que escaseando los frutos para el sustento de los habitantes, éstos murieron en su mayor parte de hambre y de enfermedades. Tambien murió Topilzin, y con él acabó la monarquía tulteca. Los míseros restos de la nacion fueron á buscar asilo á otras partes: unos se dirigieron ácia Onohualco, ó Yucatan; otros ácia Guatemala, quedándose algunas familias en el reino de Tula, esparcidas en el gran valle, donde después se fundó México, y en Cholula, Tlagimayolan y otros puntos. De este número fueron los dos príncipes hijos del rey Topilzin, cuyos descendientes se emparentaron en las épocas posteriores con las familias reales de México, de Texcoco y de Colhuacan.

P.—Quiénes *sucedieron á los tultecas*?

R.—Con la destruccion de los tultecas quedó solitaria y casi enteramente despo-

blada la tierra de Anahuac, por espacio de mas de un siglo, hasta la llegada de los chichimecas (1). Eran éstos como los tultecas que les precedieron, originarios de los países septentrionales, pudiéndose con razon llamar el Norte de América, como el de Europa, la almáciga del género humano. De uno y otro salieron, á guisa de enjambres, naciones numerosísimas á poblar las regiones del Mediodia. El país nativo de los chichimecas se llamaba *Amaquemecan*: esta tribu adoraba al Sol. Si guieron á los chichimecas algunas otras tribus ménos numerosas, pero mas civilizadas, como fueron los acolhuis, del país de Aztlan, patria de los mexicanos, y los acolhuas que despues fundaron el reino de Acolhuacan, cuya capital fué Texcoco. Duró la monarquía Chichimeca como 330 años, hasta el de 1521 en que cayó como el reino de México.

P.—Cuántos reyes tuvieron los chichimecas?

R.—Trece (2), á saber: Xolotl, Nopaltzin, Tlotzin, Quinatzin, Techotlalatzin, Ixtlixochitl, Telzotzomoc, Maxtla, Netzahualcoyotl, Nezahualpiltzintli, Cacamatzin, Coacacatzin, Ixtlixochitl.

P.—Cuáles fueron los últimos pobladores del país de Anahuac?

(1) Clavigero tom. I. pág. 84.

(2) Galeria de príncipes mexicanos.

R.—Los aztecas ó mexicanos, que en el año de 1160, abandonando su país natal, Aztlan, situado al Norte del golfo de California, al cabo de 56 años de emigracion llegaron al valle de Tenochtitlan por Malinalco, en la cordillera de Toluca, y por Tula. Se establecieron primeramente en Zumpango; luego en las lomas de Tepyacac; despues en Chapoltepec, y por último en Acocolco en donde vivieron medio siglo en la mayor miseria, y reducidos á la esclavitud por los reyes de Texcoco ó Acoluhuacan. Conseguida su libertad se pasaron á Mexicalzingo, de allí á Iztacalco; y terminaron por fin su peregrinacion fundando en 1325 la gran Tenochtitlan, que con el tiempo vino á ser la corte del vasto imperio mexicano, y la mas hermosa ciudad del Nuevo-Mundo. Los tarascos ó michoacanos, y los tlaxcaltecas, fueron siempre independientes, aunque pagaban un tributo al emperador de México: despues de la conquista de éste imperio ellos solos se sometieron á la corona de España.

P.—Cuántos reyes tuvieron los mexicanos?

R.—Once, á saber: Acamapitzin, Huitzilihuitl, Chimalpopoca, Ixcoatl, Montezuma I, Axayacatl, Tizoc, Ahuitzotl, Montezuma II, Cuitlahuazin y Quauhtimotzin, á quien dió tormento Cortés para averiguar donde tenía oculto el tesoro de Axayac,

quemándole los pies, y ahorcándolo de un árbol juntamente con otros señores principales de México: esto aconteció en 1521, era malhadada y funesta para Anahuac.

P.—Cuáles han sido desde entónces los principales sucesos de la historia de México?

R.—La conquista de la ciudad por Cortés en 21 de agosto de 1521; la llegada del primer virey español en 1535; la revolucion empezada por el Sr. Hidalgo, cura de *Dolores*, en 16 de setiembre de 1810, y continuada por el Sr. Morelos, cura de *Caracuaro*, y paralizada á fines de 1819; la segunda revolucion empezada por D. Agustin Iturbide, y apoyada por el general D. Vicente Guerrero, en febrero de 1821: el tratado de Córdoba, celebrado entre Iturbide y O-Donojú en 24 de agosto del mismo año; la reunion del congreso mexicano en 24 de febrero de 1822; la proclamacion de Iturbide como emperador de México, en mayo del mismo año; la voz de libertad dada en Veracruz por los generales beneméritos de la patria D. Antonio Lopez de Santa Anna y D. Guadalupe Victoria; establecimiento del sistema federal en octubre de 1824, y adopcion del sistema central en 30 de diciembre de 1836.

R.—Cuáles son las *antigüedades mas notables* de los antiguos mexicanos?

R.—Las pirámides de Tehotihuacan, Cholula y Papantla, los palacios de Mitla en Oaxaca, y de Zochicalco cerca de Cuernavaca; y la piedra muy bien labrada que se halla en la pared de la catedral de México, que servia de tabla á los antiguos habitantes para sus cálculos astronómicos, y que no pudo conducirse á la ciudad sin el auxilio de la maquinaria; todo lo cual prueba lo muy adelantada que se hallaba la nacion azteca en la civilizacion, cuando la invasion de los españoles.

P.—Cuál es actualmente el *idioma de los mexicanos*?

R.—El castellano, que se habla generalmente con mas pureza que en muchas de las provincias de España; se enseñan ademas en algunos establecimientos los idiomas del pais, como son el mexicano, el tarasco, el otomite y otros.

P.—Cuál es el aspecto y *carácter de los mexicanos*?

R.—Los que no están mezclados con los descendientes de españoles, son de color aceitunado; su estatura es regular, y sus miembros son de una justa proporcion; buena carnadura, frente estrecha, ojos negros, dientes firmes y blancos, cabellos tupidos, negros, gruesos y lisos, barba escasa, y por lo comun poco bello en el cuerpo. No se hallará quizá una nacion en la tierra en que sean mas raros que en la mexicana los



individuos deformes. Es mas difícil hallar un jorobado, un estropeado, un tuerto entre mil mexicanos, que entre cien individuos de otra nacion (1). Lo desagradable de su color y demas faltas están de tal manera equilibradas con la regularidad y la proporcion de sus miembros, que vienen á quedar en un justo medio entre la fealdad y la hermosura. Su aspecto no agrada ni ofende; pero entre las jóvenes mexicanas se hallan algunas bastante hermosas, dando mayor realce á su belleza la suavidad de su habla y de sus modales, y la natural modestia de sus semblantes. Las almas de los mexicanos son radicalmente y en todo semejantes á las de los otros hijos de Adam, y dotados de las mismas facultades; y nunca los europeos emplearon mas desacertadamente su razon, que cuando los supusieron incapaces de la racionalidad, pues el estado de cultura en que los españoles hallaron á los mexicanos, excede en gran manera al de los españoles, cuando fueron conocidos por los griegos, los romanos, los galos, los germanos y los bretones. La generosidad y el desprendimiento son atributos principales de su carácter. El oro no tiene para ellos el atractivo que para otras naciones: dan sin repugnancia lo que adquieren con grandes fatigas. Esta indiferencia por los intereses pecuniarios y el poco afecto con que miran

(1) Clavigero tom. 1. pág. 73.

á los que los gobiernan, los hace rehusarse á los trabajos, y he aquí la exagerada pereza que se les atribuye: son tambien mas inclinados á castigar los delitos, que á recompensar las buenas acciones. Finalmente, en el carácter de los mexicanos, como en el de cualquiera otra nacion, hay elementos buenos y malos; mas éstos podrán fácilmente corregirse con la educacion. Por lo demas, no puede negarse que los mexicanos modernos se diferencian bajo muchos aspectos de los antiguos, como los griegos de hoy no se parecen á los del tiempo de Platon y de Pericles. En los ánimos de los antiguos aztecas habia mas fuego, y hacian mas impresion las ideas de honor: eran mas intrépidos, mas ágiles, mas industriosos y mas activos que los modernos, aunque mucho mas supersticiosos y excesivamente crueles.

P.—Hay esclavos en México?

R.—No, y en esta parte la república mexicana es muy superior á todas las demas del continente americano, pues todas ellas tienen mas ó ménos esclavos. En México todos tienen iguales derechos, sean del color que fueren.

P.—Cuáles son los principales establecimientos de educacion en la república mexicana?

R.—Hay varios colegios y seminarios muy buenos en la capital y provincias, pe-

ro sería de desear que se aumentasen las escuelas gratuitas de primeras letras en toda la república, pues la gente pobre se halla todavía en la mayor ignorancia.

P.—Cuáles son los *artículos de esportacion* de la república mexicana?

R.—Para Europa se esporta por Veracruz, Campeche, Tampico y Matamoros á mas de los metales preciosos, el café, la vainilla, la cochinilla ó grana, el palo del Brasil, cueros sin curtir, lana y otros renglones de menor importancia: para la América del Sur, harina de Guaimas, sebos y cueros de Californias, loza, rebozos de Guadalupe y de Puebla, caoba del Sur de México, sal de Colima y á veces azúcar de Michoacan.

P.—Cuáles son las *manufacturas* de México?

R.—Hay de varias clases, y en diversos departamentos: las principales son de mantas, de paños ordinarios; de indianas, de rebozos, de papel, de loza, de vidrio y otras ménos importantes.

P.—Cuál es el estado de los *caminos y canales* de la república mexicana?

R.—Este país no tiene navegacion interior, pero hay varios proyectos para promoverla en él: hoy lo que se va á poner en planta es un camino de hierro de México á Veracruz, cuya distancia será de 100 leguas mas ó ménos, que se andarán en 12

horas y media. Los caminos ordinarios se hallan en regular estado, y se puede ir en coche desde la ciudad de México hasta la de Washington, capital de los Estados- Unidos de América, que se halla á distancia como de 1.200 leguas.

P.—Cuál es la *religion* de la república mexicana?

R.—La católica, apostólica, romana, con esclusion de cualquiera otra; pero las creencias no están sujetas á exámen ninguno, y los extrangeros viven como les parece, y aun se tolera que en sus casas sigan el culto de sus padres.

P.—De cuántos individuos se compone el clero mexicano?

R.—De cerca de 6.000, en toda la república.

P.—Cuál es la *renta nacional* de México anualmente?

R.—Se puede regular á 14.000.000 de pesos, aunque últimamente (1836) solo importó cerca de 10.000.000.

P.—A cuánto ascendían sus *rentas antes de la independencia*?

R.—A mas de 20.000.000 de pesos que se repartían del modo siguiente:

Para gastos del gobierno colonial.....	\$ 10.500.000
Para <i>situados</i> ó remesas que	

---

10.500.000